

DIOCESIS DE PAMPLONA Y TUDELA, BILBAO, SAN SEBASTIÁN Y VITORIA

Sugerencias
para la reflexión personal y el diálogo en grupo
sobre la Carta Pastoral

Una economía al servicio de las personas
Ante la crisis, conversión y solidaridad

CUARESMA – PASCUA 2011

Presentación

✓ Esa Carta pastoral conjunta de los obispos de Pamplona y Tudela, Bilbao, San Sebastián y Vitoria, quiere ayudarnos “a descubrir la llamada del Espíritu, que nos habla y nos mueve a la conversión a través de los hechos de la historia” para que como creyentes podamos dar testimonio del Evangelio en la situación presente.

✓ Proponemos avanzar, mediante la reflexión y el diálogo, en etapas sucesivas:

0. Introducción

I. Las claves que inspiran la presente Carta

Para tomar conciencia de nuestras interrogantes y expectativas al iniciar esta reflexión.

II. Más que una crisis económico – financiera

Ayuda a comprender mejor la situación de crisis: sus causas, sus dimensiones y sus consecuencias.

III. Lo que debe ser revisado

Identifica los principios y criterios básicos que pueden sanear y renovar a fondo la vida económica y social.

IV. Vivir la caridad en la justicia, la participación, la compasión y la solidaridad.

Plantea los compromisos personales, comunitarios e institucionales, privados y públicos, a promover en distintos ámbitos eclesiales y sociales.

✓ Las cuestiones planteadas son simples sugerencias para la reflexión y el diálogo. Cada grupo puede ampliarlas o modificarlas según sus conveniencias.

✓ Naturalmente para poder compartir y avanzar en la reflexión, mediante el diálogo en grupo, se requiere un trabajo personal previo de lectura y reflexión del texto y la situación social a partir del cuestionario planteado. En la reunión de grupo, es preferible que quien no haya realizado ese esfuerzo personal previo se mantenga en actitud de escucha de los demás.

✓ Hemos de procurar acompañar de un clima de oración tanto el trabajo de reflexión personal como los encuentros de grupo, lo mismo al analizar los hechos que configuran la actual situación de crisis como al disponernos a escuchar la Palabra de Dios que ilumina nuestra reflexión. Porque Dios nos habla hoy con un sentido nuevo a través de las situaciones de la vida a la luz de las páginas de la Escritura.

0. INTRODUCCIÓN

I. LAS CLAVES QUE INSPIRAN LA PRESENTE CARTA

La Carta, en su Introducción, expone el objetivo, la motivación, la estructura y los destinatarios de la misma. Seguidamente, en la primera parte, señala los diversos elementos que configuran la perspectiva creyente desde la que se enfoca el tema de esta pastoral.

Sugerencias para la reflexión personal y el diálogo en grupo

1. Lee - con un lápiz a mano - el texto de la Carta en sus apartados **0 . Introducción y I. Claves que inspiran la presente Carta** (pags. 2-6) Subraya lo que consideres más destacable y toma nota de las cuestiones sobre las que deseas pedir alguna aclaración en la reunión de grupo.
2. Personalmente ¿cómo estas viviendo la actual situación de crisis?, ¿en que te ha afectado hasta ahora la crisis?, ¿cuáles son tus mayores preocupaciones ante ella?
- 3 ¿Qué buscas y qué esperas encontrar en la lectura y reflexión compartida de esta Carta pastoral en torno a la crisis?
4. En cuanto creyente o persona cristiana ¿la situación de crisis que socialmente estamos viviendo te ha suscitado algunas preguntas o interrogantes? ¿Cuáles?
5. Desde tu experiencia como creyente ¿ cómo te sitúas en relación con las diversas **claves que inspiran la Carta pastoral**? ¿con cuáles de ellas te identificas más fácilmente? ¿cuáles te resultan más difíciles de asumir?
6. ¿Cómo ilumina nuestra situación personal y/o de grupo esta lectura de la Palabra de Dios?

“Jesús decía a la gente: Cuando veis levantarse una nube sobre el poniente decís en seguida: « Va a llover », y así es. Y cuando sentís soplar el viento sur decís: « Va a hacer calor», y así sucede. Si sabéis discernir el aspecto de la tierra y del cielo, ¿cómo es que no sabéis discernir el tiempo presente ¿Por qué no juzgáis por vosotros mismos lo que es justo?”

Lc 12, 54-57.

7. Oración

"La mirada de Dios no es como la mirada del hombre" (I Sam 16,7)

Señor, danos tu luz para ayudarnos a ver todo como Tú lo ves.

- Que nuestros ojos sean capaces de contemplar las maravillas del mundo descubriendo en ellas la belleza original que Tú les diste.
- Que nuestro espíritu este abierto para reconocer la presencia de tu Espíritu en los signos de los tiempos.
- Que nuestro entendimiento esté dispuesto a descubrir la parte de verdad que se manifiesta en las distintas formas de pensar.
- Que nuestra voluntad esté orientada a buscar el bien común que nos integra en la armonía de la unidad desde el pluralismo.
- Que nuestra esperanza esté cimentada en la seguridad de que tu amor ha dispuesto lo mejor para nosotros en tus planes y proyectos.
- ...

II. MÁS QUE UNA CRISIS ECONÓMICO – FINANCIERA

La segunda parte de la Carta contempla la evolución y expansión de la crisis; desentraña sus causas y expone sus consecuencias. Nos invita a aprender la lección que tan crudamente enseña esta situación de crisis.

Sugerencias para la reflexión personal y el diálogo en grupo

1. Lee -con un lápiz a mano- el texto de la Carta **II Más que una crisis económico – financiera** (pags. 6–10). Subraya lo que consideres más destacable y toma nota de las cuestiones sobre las que deseas pedir alguna aclaración en la reunión de grupo.
2. ¿Podrías señalar brevemente, con tus propias palabras, las principales causas de la actual situación de crisis? ¿quiénes serían, a tu juicio, los principales responsables de las mismas? ¿por qué?
3. ¿Cuáles son actualmente, desde tu punto de vista las consecuencias más graves de esta crisis? ¿quiénes percibes que son las personas o grupos más afectados por esta situación de crisis? ¿por qué?
4. ¿Si, como dice la Carta pastoral, la crisis es una **oportunidad de aprender lecciones saludables** ¿cuáles son, desde tu punto de vista las lecciones que debemos aprender? (en el ámbito personal, familiar, social, político, internacional ...)

5. ¿Cómo ilumina nuestra reflexión sobre las causas y consecuencias de la crisis esta lectura de la Palabra de Dios?

Guardaos de los falsos profetas que se os acercan disfrazados de ovejas y por dentro son lobos rapaces. Por sus frutos los reconoceréis. ¿Se cosechan uvas de las zarzas o higos de los cardos? Un árbol sano da frutos buenos, un árbol enfermo da frutos malos. Un árbol sano no puede dar frutos malos ni un árbol enfermo puede dar frutos buenos. El árbol que no dé frutos buenos será cortado y echado al fuego. Así pues, por sus frutos los reconoceréis.

(Mt 7, 15-20)

6. Oración

“Danos libertad”

Señor Jesús, danos libertad.

- líbranos de la comodidad para comprometernos en el servicio
- líbranos de la indiferencia para acercarnos al necesitado
- líbranos del temor para vivir la confianza
- líbranos del rencor para encontrar el amor
- líbranos de la inercia para afrontar lo imprevisto
- líbranos de la tristeza para sembrar alegría
- líbranos de acaparar para saber compartir
- líbranos de aparentar para saborear lo auténtico
- líbranos del egoísmo para gozar la solidaridad
- líbranos del individualismo para alcanzar la unidad
- líbranos de la competitividad para descubrir la fraternidad
- líbranos del interés para experimentar la gratuidad
- líbranos de la seguridad para mantener la esperanza
- líbranos de la autosuficiencia para buscar la verdad
- líbranos de nosotros mismos para encontrarte en los demás
-



III. LO QUE DEBE SER REVISADO

La tercera parte de la Carta a partir de la Doctrina Social de la Iglesia propone los principios sobre los que construir, dentro de una nueva cultura, una economía al servicio de las personas.

Sugerencias para la reflexión personal y el diálogo en grupo

1. Lee -con un lápiz a mano- el texto de la Carta **III Lo que debe ser revisado** (pags. 10-19). Subraya lo que consideres más destacable y toma nota de las cuestiones sobre las que deseas pedir alguna aclaración en la reunión de grupo.
2. En la Carta Pastoral se destacan *el bien común, el destino universal de los bienes y la solidaridad* como tres puntos básicos para reorientar *el mercado, la economía y el desarrollo* en una nueva perspectiva.
Desde tu punto de vista: ¿en qué aspectos crees que son necesarios cambios más radicales? ¿por qué?
¿Conoces algunos planteamientos, realidades o iniciativas concretas que suponen un avance en esa dirección? ¿cuáles?
3. En la Carta Pastoral se apunta la ambigüedad de algunos elementos arraigados en la cultura actual como factores que dificultan un profundo cambio de la situación. Se nos invita a preguntarnos *en qué medida participamos de esa cultura*.
¿Cuál de sus elementos nos influye más negativamente? ¿por qué?
¿Qué opciones alternativas hemos de promover para contribuir a un cambio saludable en la cultura y en la economía?
4. ¿Cómo ilumina nuestra reflexión esta lectura de la Palabra de Dios?

Decía Jesús a la gente:

« No acumuléis tesoros en la tierra, donde roen la polilla y la carcoma, donde los ladrones perforan paredes y roban. Acumulad tesoros en el cielo, donde no roen polilla ni carcoma, donde los ladrones no abren brechas ni roban. Pues donde está tu tesoro, allí estará también tu corazón. El ojo suministra luz a todo el cuerpo: por tanto, si tu ojo está sano, todo tu cuerpo estará lleno de luz; pero si tu ojo está enfermo, todo tu cuerpo estará lleno de oscuridad. Y si tu fuente de luz está a oscuras, ¡qué terrible oscuridad! Nadie puede estar al servicio de dos señores, pues odiará a uno y amará al otro o apreciará a uno y despreciará al otro. No podéis estar al servicio de Dios y del dinero.»

(Mt 6, 19-24)

5. Oración SALMO 126

Cuando cambió el Señor la suerte de Sión,
creíamos soñar;
se nos llenaba la boca de risas,
la lengua de canciones.

Hasta los paganos comentaban:
El Señor ha estado grande con ellos.
El Señor ha estado grande con nosotros,
y estamos alegres.

¡Cambia, Señor, nuestra suerte,
como cambian los torrentes del Negueb!

Los que siembran con lágrimas, cosechan con júbilo.
Al ir iban llorando llevando la semilla;
al volver vuelven cantando trayendo las gavillas.

IV. VIVIR LA CARIDAD EN LA JUSTICIA, LA PARTICIPACIÓN, LA COMPASIÓN Y LA SOLIDARIDAD

La Carta Pastoral abre ante nosotros, en este apartado, un amplio abanico de sugerencias y propuestas para orientar y promover el compromiso personal y comunitario de los cristianos ante la crisis, en relación con los graves problemas generados por la misma y con los diversos grupos humanos más duramente afectados por sus consecuencias.

Sus propuestas se dirigen también a todas las personas e instituciones llamadas a asumir un papel activo en la resolución de la actual situación de crisis que vive nuestra sociedad.

Sugerencias para la reflexión personal y el diálogo en grupo

1. Lee -con un lápiz a mano- el texto de la Carta **IV Vivir la caridad en la justicia, la participación, la compasión y la solidaridad** (pags. 20-30). Subraya lo que consideres más destacable y toma nota de las cuestiones sobre las que deseas pedir alguna aclaración en la reunión de grupo.
2. Después de esta reflexión sobre la actual situación de crisis:
 - 2.1 ¿qué compromisos concretos te planteas en tu vida personal y familiar?
 - 2.2 ¿qué compromisos vas a asumir o promover en tu vida laboral o profesional?

- 2.3 ¿qué compromisos vas a expresar o impulsar mediante tu participación en la vida ciudadana y política?
3. Ante los retos que la situación de crisis plantea a los cristianos y a la Iglesia:
- 3.1 ¿Qué acciones o compromisos concretos crees que debe asumir la comunidad cristiana de la que formas parte?
- 3.2 ¿De qué forma te propones participar en esa acción o compromiso comunitario?
4. Teniendo en cuenta la responsabilidad de las instituciones públicas en la vida social:
- 4.1 ¿Qué iniciativas o respuestas deben priorizar los organismos públicos en relación con los graves problemas sociales derivados de la situación de crisis?
- 4.2 ¿Cómo estas dispuesto promover o apoyar la reivindicación social de esas propuestas?
5. ¿Cómo iluminan nuestra reflexión estas lecturas de la Palabra de Dios?

Estaba Jesús en el templo y veía cómo los ricos iban echando dinero en el cofre de las ofrendas. Vió también a una viuda pobre que echaba dos monedas de poco valor. Y dijo: Os aseguro que esa viuda pobre ha echado más que todos los demás; porque éstos han echado de lo que les sobra, mientras que ésta ha echado, de lo que necesitaba, todo lo que tenía para vivir.

(Lc 21, 1-4)

El grupo de los creyentes pensaban y sentían lo mismo, y nadie consideraba como propio nada de lo que poseía, sino que tenían en común todas las cosas. Por su parte, los apóstoles daban testimonio con energía de la resurrección de Jesús, el Señor, y todos gozaban de gran estima. No había entre ellos necesitados, porque todos los que tenían hacienda o casas las vendían, llevaban el precio de la vendido, lo ponían a los pies de los apóstoles, y se repartía a cada uno según su necesidad.

(Hch 4, 32-35)

6. Oración

Podemos terminar esta última reunión de grupo para reflexionar y dialogar sobre la Carta Pastoral **Una economía al servicio de las personas**, compartiendo la lectura de la CONCLUSIÓN (pags 30-31) y orando juntos con el cántico de María.

Proclama mi alma la grandeza del Señor,
mi espíritu festeja a Dios mi salvador,
porque se ha fijado en la humildad de su esclava
y en adelante me felicitarán todas las generaciones.
Porque el Poderoso ha hecho proezas,
su nombre es sagrado.
Su misericordia con sus fieles continúa
de generación en generación.
Su poder se ejerce con su brazo,
desbarata a los soberbios en sus planes,
derriba del trono a los potentados
y ensalza a los humildes,
colma de bienes a los hambrientos
y despide vacíos a los ricos.
Socorre a Israel, su siervo,
recordando la lealtad,
prometida a nuestros antepasados,
en favor de Abrahán y su linaje por siempre.